

Conseil exécutif de la Cevaa Kibuye, Rwanda – 17-23 avril 2022 Communiqué final

Enfin au Rwanda!

Reporté plusieurs fois à cause de la crise sanitaire, le Conseil exécutif de la Cevaa s'est réuni du 17 au 23 avril 2023 au centre Béthanie à Kibuye au Rwanda. Pour y arriver depuis l'aéroport de Kigali, les membres du Conseil ont traversé une partie du pays et compris pourquoi on le surnomme « le pays des mille collines ». Au bord du lac Kivu, le Conseil a pris un certain nombre de décisions importantes pour la vie de la Communauté, mais a aussi eu l'occasion de partager des avis, parfois contradictoires, dans un esprit d'écoute. La capacité de ce Conseil, à parler franchement et dans le respect des décisions prises, a été soulignée dans l'évaluation de sa session. Apprendre à s'écouter et respecter son prochain est un travail à répéter sans cesse, également parmi les peuples. La visite d'un mémorial du génocide contre les Tutsis au Rwanda a montré aux participant·e·s une réalité glaçante, quand l'autre devient un ennemi à abattre. Même les Eglises rwandaises ont demandé pardon car leur silence a contribué à la tuerie. Toutes les Eglises de la Cevaa ont leur part de responsabilité dans l'unité du genre humain et des peuples des pays dans lesquels elles travaillent.

Le Rwanda chante l'amour de Dieu. Chaque matin, l'une des différentes chorales de la paroisse locale a ouvert la méditation et la prière du Conseil. L'Eglise Presbytérienne au Rwanda était présente par l'intermédiaire de sa Vice-Présidente, la pasteure Julie Kandema, et bien sûr par son Président, le pasteur Pascal Bataringaya, lui-même membre du Conseil.

Le Directeur de DM, le pasteur Nicolas Monnier, invité au Conseil, a partagé ses nombreux projets, mais aussi les défis auxquels son Département fait face. Certains projets sont portés conjointement avec la Cevaa, par exemple la formation à la théologie interculturelle.

Le Secrétariat de la Cevaa à Montpellier : une ruche

Le Conseil, accompagné par le Secrétariat, a pris connaissance des rapports de la Secrétaire Générale, la pasteure Claudia Schulz, sur l'ensemble de la Communauté. La Secrétaire Générale et les Secrétaires exécutif-ive-s ont conduit plusieurs missions auprès d'Eglises membres. La Secrétaire Générale a souligné sa joie de constater que certaines Eglises sont proches et engagées dans les activités de la Cevaa, même si, pour d'autres Eglises, la Cevaa semble loin. Un réel effort de contact et de visite sera nécessaire, afin que toutes les Eglises soient partie prenante dans cette vie communautaire riche et enthousiasmante.

« Toute vraie vie est rencontre. Ce sont les rencontres qui nous transforment » : tel était le titre de son rapport qui exprime bien tout l'esprit Cevaa.

La Secrétaire Générale a souligné que les bureaux de la Cevaa à Montpellier sont une vraie ruche : de nombreuses personnes viennent rencontrer la Cevaa à travers son Secrétariat, téléphonent, sollicitent un avis... Le Conseil a décidé d'autoriser le projet du Secrétariat d'accueillir des stagiaires pour faire mieux connaître la Cevaa aux jeunes générations, en ouvrant les bureaux de Montpellier aux étudiant·e·s en théologie ou pasteur·e·s débutant·e·s des différentes Eglises membres, et ce pour des périodes allant de 15 jours à 4 mois.

Suite à la démission de la Secrétaire exécutive du Pôle Projets, Mme Anne-Sophie Macor, le Conseil a créé un groupe de sélection des candidatures pour le poste de Secrétaire exécutif·ive du Pôle Projets et recherche de financements. Pour continuer à assurer au mieux la mission de ce Pôle, le travail a été réparti entre tous les autres membres du Secrétariat.

Etudier avec le soutien de la Cevaa

Le Secrétaire exécutif chargé du Pôle Animations et Jeunesse, le pasteur Omer Dagan, a rencontré et encouragé tous les bénéficiaires d'une bourse de la Cevaa. Le Conseil a décidé d'accorder dix nouvelles bourses, dont six dans le domaine théologique, trois dans la gestion et la finance, et un dans le domaine médical. Un groupe de travail a été nommé pour étudier le processus d'attribution des bourses et l'avenir de ce service.

Habiter autrement la création

Tel sera le thème de la prochaine Assemblée Générale de la Cevaa, qui se tiendra à Jacqueville en Côte d'Ivoire, en octobre 2023. A l'UPAC au Cameroun, un colloque a rassemblé des professeur·e·s et leurs étudiant·e·s autour de cette question écologique, et a donné du contenu qui sera partagé dans la Communauté. Le Secrétaire exécutif en charge de l'animation théologique a présenté un premier travail visant à incarner ce thème dans la foi et l'expérience des Eglises. L'importance d'une transformation personnelle vers plus de liens, et d'un changement d'habitudes dans les activités des Eglises, est incontestée. Le Conseil a découvert avec intérêt les efforts du gouvernement rwandais dans ce domaine, avec l'interdiction des sacs plastique par exemple.

Le Conseil a adopté l'essentiel de la thématique et proposera à l'Assemblée Générale d'en faire son Action Commune, c'est-à-dire de faire vivre cette préoccupation dans toutes les Eglises, sur plusieurs années et de différentes manières, selon les contextes et les besoins.

Vivre chez l'autre : l'échange de personnes en réflexion

Depuis plusieurs années, le Conseil mène des réflexions autour de l'utilité et du sens de visites ou d'échanges de courte durée, d'engagements sur plusieurs années, de rencontres bilatérales ou multilatérales sur un temps plus ou moins long. Il proposera à l'Assemblée Générale de donner une orientation et de prendre des décisions sur ce sujet. Les restrictions financières exigent une vision claire.

Les jeunes, c'est déjà l'Eglise d'aujourd'hui

Le Conseil a adopté quatre projets stimulants et engageants pour et avec des jeunes, en Uruguay, au Togo, en Côte d'Ivoire et en France. Un séminaire Jeunesse international sera organisé au Bénin. Le Secrétaire exécutif du Pôle Animations et Jeunesse a raconté de belles rencontres de jeunes, qui se sont déroulées dans l'année écoulée, notamment en Suisse, mais aussi par visioconférence.

Porter les soucis, les uns avec les autres

Le Conseil a constaté que certaines Eglises de la Communauté ne se portent pas bien. La menace de division, causée par l'orgueil humain ou l'appétit du gain, s'introduit dans une Eglise ou une autre. « Aimer Jésus », comme l'ont rappelé les méditations matinales, implique aussi « Suivre Jésus », c'est-à-dire pratiquer une éthique responsable dans la gestion des Eglises et dans la traduction du message évangélique en actions humbles et justes, et dans la vérité. La Cevaa se met à la disposition des Eglises en difficulté.

Communiquer la Cevaa

Avec la Chargée de communication, le Conseil s'est posé la question d'une communication adéquate pour la Communauté. Beaucoup de travail reste à réaliser, mais une transformation est en marche.

Le Conseil est sollicité pour déterminer une véritable stratégie de communication et préciser ce qu'il veut communiquer et à qui. Une première Newsletter en ligne a été adressée et reçue avec succès pendant la période de Noël. Le Conseil souhaite poursuivre cette communication. De nombreux articles sont publiés via le site de la Cevaa et sa page Facebook. Comment les Eglises de la Communauté peuvent-elles contribuer à la communication autour des projets et réalisations de la Cevaa ?

Enfin, pour favoriser une conscience de l'équité entre les genres, le Conseil a adopté des règles afin de mieux communiquer en utilisant le langage inclusif.

Financer la Cevaa

L'apport des Eglises à forte participation diminue continuellement, et certaines Eglises ne s'acquittent pas de leurs contributions. Le Conseil a mis en place une étude approfondie sur l'avenir du financement de ses activités. D'importants changements sont à prévoir à l'avenir. Bien que les budgets et les comptes soient équilibrés, la Cevaa puise dans des ressources qui s'épuisent. La Cevaa projette de s'ouvrir à la recherche de fonds, notamment grâce au Pôle Projets, nouvellement renommé : Pôle Projets et recherche de fonds. Néanmoins, les Eglises membres de la Communauté doivent prendre leurs responsabilités pour une Cevaa vivante. L'Assemblée Générale d'octobre mènera une discussion de fond sur ce sujet.

Avant de repartir

Le Conseil s'est achevé avec un culte célébré dans la paroisse locale de l'Eglise Presbytérienne au Rwanda. Les membres du Conseil se sont envolés vers leurs pays respectifs, vers leurs Eglises pour y témoigner de cette belle Communauté et partager ses défis, non sans être infiniment reconnaissants de l'amour ressenti à leur égard par l'Eglise locale, de même que de la prévenance et de la générosité avec lesquelles ils ont été accueillis.